
火火龙龙果果试试种种成成功功却却难难卖卖
唯一的种植户称没有规模化种植，销路只能靠朋友帮忙

原产于中美洲热带地区的火龙果三年前在章丘种植成功，
产量还不错，但济南唯一的种植户高婧却在盛果期想要把苗木
转让。说到转让的原因，高婧称现在并没有形成规模化种植，销
路有待开发，“目前看来，最好是种植在一些生态园或者是采摘
园里比较靠谱。”高婧建议。

章丘人高婧是一名生意人，
几年前她到南方开会时了解到原
产于中美洲热带地区的火龙果可
以在北方种植，而且也有人已经
试种成功了。这个消息让高婧很
是兴奋，她决定将火龙果的苗木
引入到章丘试种。

“之前投入了大量的成本，包
括苗木、技术、租赁大棚等。”高婧
说，2010年10月，她从南方引进了
火龙果，并专门租下了两个大棚
用来种植。但由于缺乏经验，第一

年大棚内排水设施不好，导致棚
内进水，用水泵抽水时还将一些
肥料也抽了出来，当年火龙果的
长势也不是特别好。她不断总结
经验，最终试种成功，大棚内火龙
果长势不错，近3000棵火龙果苗
子上，一年(五茬)能结果1万多个
果实，而且每个火龙果的平均重
量在六七两，最重的能到1斤多。

“火龙果在章丘种植已经不
是难题，而且产量也不错，估计亩
产量在2000多公斤。”高婧说。

本报记者 王倩 王若松

火龙果种植成功了，眼下也
正是火龙果的盛果期，但高婧看
着一大棚的苗木却犯了愁。高婧
告诉记者，之前，她租下了两个大
棚种植火龙果，但在今年初的一
次火灾中，其中一个大棚的火龙
果苗木全部被烧毁，现在就剩下
了1500棵左右。“现在没有精力来
管理这些苗木了，所以我想把它
们转让出去。”高婧称。

说到种植火龙果三年以来的感
受，高婧称，当时租赁种植地点时，
没有找到更为合适的地点，所以就
暂时在草莓采摘园内租下了这么两
个大棚。“之前还想着借草莓采摘的

活动，能够带动火龙果采摘。”
但由于火龙果的种植并没有

形成规模化种植，在对外销售、宣
传方面，高婧也是左右为难。“宣传
也不是，不宣传也不是，销售方面
主要是靠朋友帮忙。”高婧为难地
说，今年结第一茬果实之前，她并
没有做什么宣传，第一茬结的果实
还比较多，果实必须要采摘了，她
开始利用新媒体发动周边的朋友
做宣传。眼看宣传有了效果，但第
二茬果实期又赶上雨季，大棚里进
了水，果实结了没几个。高婧却又
在此时接到了朋友的订单，她也
只能向朋友解释。

夏天的温度在30℃以上，但一
走进火龙果大棚，明显感觉到棚内
的温度比外面还要高一些。高婧告
诉记者，火龙果种植最关键的是掌
握好温度，一般情况下，火龙果的
最佳生长温度在25℃—35℃之间。

在大棚内，记者看到一棵棵
类似仙人掌的蔓藤植物有序地排
列着，工人用竹竿绑住蔓藤顶部
进行固定。而在蔓藤的顶部，记者
看到了很多花苞，还有多个刚刚
长成的果实。

记者了解到，由于北方光照、
温度与南方有差别，而且北方昼

夜温差较大，与南方运输到北方来
的火龙果不同，刚摘下来的火龙果
味道甘甜，果肉也非常嫩滑。高婧
给记者剪下了一个火龙果果实，从
果实顶部剥皮之后就看到了红色
的果肉包裹着黑色的“芝麻”，咬
下一口感觉非常酸甜爽口。

说到价格问题，高婧称，他们
种植出来的火龙果价格比南方火
龙果要高一些。红瓤火龙果能卖到
30元一斤左右，白瓤火龙果的价格
在每斤20元左右，而现在市场上不
少南方火龙果最便宜的卖10元钱3
个，每斤的单价不足10元钱。

对于火龙果的种植，高婧
之前是信心满满的，而且她也
向相关部门递交过相关策划
书，打算在这边两个大棚种植
成功之后，与朋友一起投资找
一片面积大一些的土地进行规
模化种植，组织市民到棚内观
赏火龙果花，果实成熟之后开
展采摘活动。但他们之前看好
的一块土地，因为种种原因没
有批复下来。

“技术不是问题，关键是销

路。”高婧称，对于南方水果在
北方种植的做法，北方人还是
比较好奇的。尤其从6月份开
始，火龙果会在夜间开花，开
出的花也非常漂亮，有些朋友
还专门在清晨赶到大棚内赏
花。“很多人想见见火龙果是
在什么植物上结出来的，所以
这些苗木很适合种植在采摘
园内，尤其是可以与其它采摘
活动相结合，市民既可以观赏
植物、花，还可以采摘果实。”

高婧说。
采访中，高婧告诉记者，她

也曾经考察过几家生态园和采
摘园，也有人有意将火龙果苗
木引进过去，但是具体的操作
还有待考察，她也会向这些地
方提供技术支持。

27日，记者在大棚内看到，
很多枝蔓上已经长出花苞，第
三茬果实也很快成熟，“毕竟南
方水果在咱们这边试种成功
了，再放弃了很可惜。”高婧说。

大棚种出南方火龙果

亩产量达2000多公斤

没有精力进行管理

种植户要转让苗木

章丘火龙果甘甜润滑

价格比南方货还要高

可让咱北方人长见识

更适合在采摘园种植

27日，在章丘火龙果种植大棚里，郭老汉正在修剪残枝。眼下正是火龙果盛产期，但是该大棚里的火
龙果却寥寥无几，种植户连称“种不下去了”。 本报记者 王媛 摄

延伸阅读

对于南方水果北方种植的
模式，有专家表示，虽然南方水
果在北方种植成功了，但并不
意味着大多数人都能吃上北方
种出的热带水果，主要是种植
成本比较高等原因，如果“南果
北移”作为观光农业或者科普
农业来发展的话，可能会有发
展空间。

记者了解到，原产自南方

的菠萝、火龙果、芒果、杨桃和
枇杷等热带水果也在青岛扎
根生长，这也让很多当地农
民改变了热带水果必须在南
方种植的观念。但现实情况
是，在北方种植出来的热带
水果，由于价格较高，这些热
带水果也仅限于特供，属于直
销或者是订单销售，大多用于
礼品配送。

有专家建议，南方水果在
北方种植几乎不具有农业生产
的推广价值。但是如果作为观
光农业或者科普农业来发展，
让游客或者孩子们去现场瞧
瞧，了解一下火龙果等市场上
经常见到的漂亮水果是如何生
长的，体验一把栽种南方水果
的乐趣，或许会有一定的发展
潜力。

“南果北移”可发展为农业观光项目
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